

20.11.2023 – Compliquer les guerres anticoloniales de 1961 à 1974 : aux bases d’une histoire plus complète des expériences en Angola, au Mozambique, et en Guinée-Bissau
Alexander Keese, Université de Genève

Dans les cinquante ans entre 1974 et 2023, non seulement les discussions pour le grand public, incluant les films documentaires entre autres, portant sur les guerres de décolonisation contre le colonialisme portugais, sont restées assez simplistes. Même l’historiographie, qui commençait sur le plan international comme une activité historique activiste, n’a pas trouvé son chemin à un débat sur des allégeances et contradictions plus complexes. Certes, les colonisateurs portugais étaient parmi les plus brutaux dans leurs pratiques de pouvoir, les derniers d’abandonner le travail forcé, et les uniques pour lesquels même leur racisme colonial tardif avait encore le soutien très clair de la métropole. Et néanmoins, la manière dominante de discuter les guerres et les sociétés en guerre ne laisse pas d’espace pour les complications, pour les ambivalences de l’expérience. Si les travaux récents sur les massacres coloniaux pendant les guerres sont importants, les chercheuses et chercheurs ont du mal à aborder d’autres réalités existant ailleurs – surtout concernant les effets de la contre-insurrection et des améliorations matérielles pour le gros de la population, ou, notamment, les carrières importantes de soldats africains au service du régime colonial. Ces expériences d’un quotidien bien différent sont essentielles pour nous aider à arriver à un panorama plus complet.

Alexander Keese est professeur d’histoire de l’Afrique subsaharienne à l’Université de Genève depuis 2019, après une longue carrière incluant nombreuses activités au Portugal et une responsabilité comme directeur du groupe de recherche (ERC Starting Grant) ForcedLabourAfrica au Centro de Estudos Africanos da Universidade do Porto (2010–2011). Sur l’Afrique lusophone, il a publié nombreux articles internationaux sur l’histoire de l’Angola, des Îles de Cap-Vert et de São Tomé e Príncipe, et, avec Philip Havik et Maciel Santos, une monographie sur *Administration and Taxation in Former Portuguese Africa 1900–1945* (Newcastle-upon-Tyne, 2015). Alexander Keese a également contribué par des articles à la recherche sur l’histoire de la répression du *Estado Novo* sur l’archipel des Azores (avec Beatriz Valverde Contreras)